

LIBROS DE HOY

Para biógrafos del PS

VICTOR FUENTES

Como siempre hay lectores para todo, el libro "El retorno verdadero" del dirigente socialista Jorge Arrate también tendrá público.

Es claro que por sus características, y aunque no haya sido concebido con esta intencionalidad, este texto puede ser comparado con una de las piezas de un puzzle. Su aporte sería fuerte en el contexto; si se lo considera en forma aislada pierde vitalidad. Dentro del armazón final —que no es otro sino la historia reciente del socialismo— es una clave que tiene su particular valor porque ha sido aportada por uno de los protagonistas y ejecutores de la renovación y resurrección de esta corriente.

Si bien este texto tiene envoltorio de libro no contiene en su interior ni novela, ni cuento ni poesía (aunque más de alguien pudiera emarcar dentro de estos géneros algunos de los mensajes contendidos); tampoco podría describirse, en rigor, como una expresión netamente testimonial, aunque algo tenga de eso. Es una compilación de lo que se denomina los "textos políticos 1987-1991" de Arrate, actual vicepresidente del PS y quien fue sorprendido —al concretarse la unidad— a la cabeza de la

facción más renovadora y que, al mismo tiempo, era una de las dos alas sin las cuales cualquier intento de integración habría sido incompleto.

En el extenso documento —de 463 páginas y editado por Omilomínico— conviven tribunas de opinión redactadas por el autor y publicadas en diversos medios de prensa, declaraciones públicas en su versión original (a través de las cuales polemiza, apoya u opina sobre coyunturas que hoy son historia), y entrevistas concedidas a diferentes diarios y revistas.

En *El Retorno verdadero* —que asume al Arrate que ya ha dejado de ser exiliado— emergen espacios para la expresión de pensamiento y sentimientos "puros" y sin intermediarios en el que toca político aborda temas que le interesa tocar dada la importancia que —desde su perspectiva de actor de los hechos— le asigna a éstos y, asimismo, aparecen las reflexiones inducidas a partir de cuestionarios expuestos por múltiples terceros (periodistas) que en una mezcla indescriptible de estilos contribuyen a conocer —en forma redundante al observarlos colectivamente— la biografía del aliudido.



EL RETORNO VERDADERO. Textos Políticos 1987-1991. Jorge Arrate. Ediciones del Omilomínico; 1991; Santiago. Tamaño: 1.000 ejemplares.

Separados por pocas páginas o conviviendo en medio de una de ellas, son infinitos los tópicos que emergen: los catorce años en el exterior; los deseos de que los chilenos que no vivían en el territorio pudieran participar en el plebiscito del 5 de octubre de 1988; la defensa de los exonerados durante el régimen militar; su recuerdo de la figura de Allende. En fin.

Aunque la edición parezca orientarse a resaltar su figura de hombre público, en momentos en que éste se plantea como candidato a alcalde, es recomendable observarla, como un esfuerzo por recopilar las contribuciones de Arrate al debate intrapartidario y extrapartidario. Está hecha a la medida de los biógrafos del proceso de cambios que vivió la política en los últimos 21 años y, más puntualmente, de los que siguen la historia del PS.

El político es franco: él mismo se ha preocupado de entregar como documento lo que en algún momento expresó públicamente. Ha ahorrado trabajo a los recopiladores. Si bien es cierto que muchos hombres, a lo largo de la historia de este país, han legado puntos de vista, si estos se ordenan y se presentan congregados, cuánto mejor.

Para biógrafos del PS [artículo] Víctor Fuentes.

Libros y documentos

AUTORÍA

Fuentes, Víctor

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Para biógrafos del PS [artículo] Víctor Fuentes. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile